

# ETANG DE FEU ET DE SOUFRE

**Brother Josué André, Tombe-Gâteau, Léogâne, Haïti**

**Avec la contribution de Pasteur Warren Dale Streit, Missoula, Montana, USA**

**Tabernacle Chrétien de Tombe-Gâteau, Léogâne, Haïti**

# Etang de Feu et de soufre:

L'expression **Etang de feu et de soufre** apparaît **cinq fois dans le livre de l'Apocalypse**. Dépendamment du contexte, elle peut tout simplement exprimer le **jugement de Dieu** ou la **justice de Dieu** dans la vie de tout un peuple.

Essayons de comprendre mieux l'expression Etang de feu et de soufre. Commençons d'abord par décortiquer les sens du mot soufre puis du mot feu dans la bible.

## Soufre :

Certaines traductions de la bible hébraïque montrent l'expression Etang de feu et de Soufre comme la **colère de Dieu exercé dans son jugement**. Par conséquent, le mot soufre, **Brimstone** en anglais, évoque l'odeur âcre du dioxyde de soufre dégagée par les éclairs. Je voudrais attirer votre attention sur l'existence des éclairs. En fait **une grande concentration de nuages produisent les éclairs et les tonnerres**. Dans **Apocalypse 4 :4-6**, l'arrangement gouvernemental de l'épouse de Christ- appelé **vieillards**, occasionne des **éclairs**, des **voix** et des **tonnerres**. En ce sens, le **regroupement des vainqueurs** fait monter une odeur de soufre qui consume les attraits du mal qui s'en approcheraient.

En approfondissant notre ligne de pensée, la bible nous enseigne que le souffle de l'Éternel lui-même est composé de **feu** et de **soufre**. Certains passages bibliques comparent le **souffle de Dieu** à un **torrent de soufre**. Comme nous le lisons dans **Esaïe 30 au verset 33** : « *Depuis longtemps un bûcher est préparé, Il est préparé pour le roi, Il est profond, il est vaste ; Son bûcher, c'est du feu et du bois en abondance ; **Le souffle de l'Éternel l'enflamme, comme un torrent de soufre*** ». Nous savons que l'homme a reçu le souffle de Dieu en deux parties qui sont le **Ruach** et le **Pneuma** comme me l'a enseigné mon défunt père Joseph André. L'homme a donc reçu une fragrance de ce torrent de soufre en recevant l'esprit et la parole de Dieu. **Genèse 2 :7**.

Le **Ruach** et le **Pneuma** représentent respectivement le **souffle qui anime le corps physique**, et **l'esprit qui anime l'âme humaine rendant sereine l'assemblée des justes**. **Psaumes 33 :6** « *Son souffle donne au ciel la sérénité, Sa main transperce le serpent*

fuyard ». **Job 32 :8** « Mais en réalité, dans l'homme, **c'est l'esprit, le souffle** du Tout-Puissant, qui donne l'intelligence ».

La parole de Dieu semée en nous, est aussi appelé **feu** dans la bible. **Jérémie 20 : 8 et 9** « Car toutes les fois que je parle, il faut que je crie, Que je crie à la violence et à l'oppression ! Et la parole de l'Eternel est pour moi Un sujet d'opprobre et de risée chaque jour. Si je dis : Je ne ferai plus mention de lui, Je ne parlerai plus en son nom, Il y a dans mon cœur comme un **feu dévorant** Qui est renfermé dans mes os. Je m'efforce de le contenir, et je ne le puis ».

En résumé pour cette première partie, le **soufre** est un portrait dépendamment du contexte soit de la **colère de Dieu (son jugement)**, soit de la **parole de Dieu**, soit du **souffle de l'Eternel**, soit de **l'assemblée des vainqueurs** dont la compacité produit des éclairs dégageant l'odeur de soufre.

### **Feu :**

Le feu est synonyme de **jugement dans la bible**. Nous pouvons comprendre cela à travers les versets qui suivent : **Esaïe 30 : 27** « Voici, le nom de l'Éternel vient de loin ; **Sa colère est ardente**, c'est un violent incendie ; Ses lèvres sont pleines de fureur, Et sa langue est comme un **feu dévorant** ; **Son souffle est comme un torrent débordé** qui atteint jusqu'au cou, Pour cribler les nations avec le crible de la destruction, Et comme un mors trompeur Entre les mâchoires des peuples ». **Malachie 3 :2** : « Qui pourra supporter le jour de sa venue ? Qui restera debout quand il apparaîtra ? En effet, il sera pareil à un **feu purificateur, à la lessive des blanchisseurs** ». **Hébreux 12 : 28** « C'est pourquoi, recevant un royaume inébranlable, montrons notre reconnaissance en rendant à Dieu un culte qui lui soit agréable, avec piété et avec crainte, car notre Dieu est aussi un **feu dévorant** ». **Job 41 :19** « Des flammes jaillissent de sa bouche, **Des étincelles de feu s'en échappent** ». **2 Thessaloniens 1 :5** « C'est une preuve du **juste jugement de Dieu**, pour que vous soyez jugés dignes du royaume de Dieu, pour lequel vous souffrez. Car il est de la justice de Dieu de rendre l'affliction à ceux qui vous affligent ». **Esaïe 66 :15 et 16** « Car voici, **l'Eternel arrive dans un feu**, Et ses chars sont comme un tourbillon ; Il convertit sa colère en un brasier, Et ses menaces en **flammes de feu**. **C'est par le feu**

*que l'Eternel exerce ses jugements, C'est par son glaive qu'il châtie toute chair ; Et ceux que tuera l'Eternel seront en grand nombre ».* **Esaïe 33 : 14** « Les pécheurs sont effrayés dans Sion, **Un tremblement saisit les impies** : Qui de nous pourra rester auprès d'un **feu dévorant** ? Qui de nous pourra rester auprès de **flammes éternelles** ? ».

L'explication que je donne à l'Etang de feu et de soufre est plurielle. En fonction du contexte, il peut être compris comme étant tout simplement le **jugement de Dieu**. En notant que **l'expression seconde mort traduit le sens du jugement éternel de Dieu**. Elle peut être aussi compris comme étant **l'épouse de Jésus-Christ**, soient **144,000 flammes** comme l'a souligné pasteur Dale Streit, et en même temps comme **l'étang de feu et de soufre composé par l'assemblée des justes** qui habitera la terre durant la nouvelle terre.

Pour mieux étayer cette approche, remontons aux jours de la création. Pasteur Paul Dyal, m'avait transmis un document sur les **sept dispensations de l'homme**. Je voudrais attirer votre attention sur celle de **l'innocence** qui couvre le livre de la **Genèse chapitre 1<sup>er</sup> :26 et chapitre 3 : 24**. Pour Pasteur Dyal, cette dispensation montre l'incapacité de l'homme de servir Dieu même sans une nature défaillante. Cela met en évidence, le fait que quelques soient les temps, cette nature humaine sera toujours exposée. Le blâme ne revient pas à notre génétique, l'hérédité ou l'atavisme, mais plutôt au fait que notre nature soit faillible.

Ce qui nous porte à comprendre l'existence d'une différence entre la nature de l'homme et son esprit charnel (**Genèse 1 : 26-27**). L'image de Dieu était complète dans l'homme mais sa ressemblance était partielle ou fragmentée. Adam fut créé avec une âme vivante, mais son esprit devait transitionner de la phase intelligible à la phase d'intuition possédant la pensée de Christ (**1 Corinthiens 2 :16**).

Au lieu de continuer à produire la justice de Dieu, la pensée d'Adam a produit la charnalité en suivant ses propres convoitises. Ayant autorité sur sa descendance, Adam lui avait pu transférer sa pensée charnelle. Dans le livre des proverbes nous lisons ceci. Ce que je sais c'est que **Dieu a créé les hommes droits**, mais ils ont cherché beaucoup de détours. **Ecclésiastes 7 :29**

Adam ne fut pas créé avec une pensée charnelle, mais il fut créé naturel avec une nature sujette à l'exposition au mal. Il était l'arbre de la connaissance du bien et du mal. Il avait

jusque-là une connaissance et une compréhension du mal, mais pas encore l'expérience du mal. En donnant aux animaux du champ **Adamah** des noms, Adam a pu voir toute la biodiversité de la nature et souligner les attitudes des animaux. Car **les noms donnés par Adam, dérivent avant tout de l'attitude des animaux.** A ce stade, l'homme était en apprentissage-ce qui lui permettait d'identifier les attitudes à ne pas imiter. Il était nu, il n'avait aucune forme de vice en lui, parfait en beauté. Cette **nudité représente l'innocence de l'homme,** ou encore **l'absence d'une couverture personnelle** et par conséquent, une dépendance de Dieu. L'homme reconnu qu'il était nu, il n'était plus innocent et pouvait concevoir pour lui-même, et de fait il **créa les sept esprits cananéens** pour remplacer les sept esprits de Dieu afin de survivre. En faisant cela, Adam donna naissance à la pensée charnelle hypothéquant en-même temps son âme. La **terre de Canaan est un type de notre âme que nous sommes en train de lutter pour conquérir (posséder).** Toute cette lutte se fait dans notre pensée. C'est un rapport d'esprit. **Une lutte entre l'esprit de l'homme et l'esprit de Dieu en nous.**

Le **premier fruit** que mangeait l'homme fut le **doute,** ensuite **l'envie,** puis **l'orgueil,** et cela conduisait l'homme à la désobéissance (Paroles de Pasteur Joseph André). La nature humaine peut donc être exposée soit au bien ou au mal. La pensée charnelle est en ce sens, une zone de production des fruits charnels (**Dieu créa la nature humaine, mais Adam créa la pensée charnelle).**

Nous pouvons mieux comprendre cela en considérant le bois d'Acacia dans la bible. Le **bois d'Acacia est un type de la nature humaine** (**Exode 25 : 23** à continuer). Dans la construction du Tabernacle, on avait utilisé trois types de matériaux pour recouvrir le bois d'Acacia. Il faut noter que ces trois éléments ne s'appliquaient pas d'un coup. Il fallait considérer deux évidences pour appliquer les matériaux sur l'Acacia. C'est-à-dire, **l'ustensile** qu'on allait faire avec et **ou on allait le placer.**

- 1) L'or : la justice
- 2) L'argent : la rédemption
- 3) L'airain : la chair

L'application des trois matériaux montre clairement un processus que l'homme était en train de traverser. **Le bois d'acacia représente la nature humaine** du fait de sa capacité d'adaptabilité, d'harmonisation, de mutualisation et de dépendance (en un mot le bois d'Acacia à une faculté de **conformité**). Ce qui fait que la nature de l'homme prend la forme de l'environnement dans lequel elle évolue (**1 cor 15 : 33**). La nature de l'homme est exposée et le sera toujours ainsi. Dans le tabernacle, **l'airain était le plus souvent accompagné d'un autre élément, soit le feu ou l'eau.**

Je me suis demandé pourquoi Dieu avait-il mis de l'airain dans la cour du Tabernacle. **Pourtant c'est simple, Dieu nous montrait, que la pensée Adamique aura toujours besoin aux siècles des siècles, du feu (la Justice de Dieu qui est son jugement éternel) ou de l'eau (l'esprit et la parole de Dieu) pour l'assujettir et la tenir hors état de nuire.**

L'homme étant transformé par la justice de Dieu, ainsi que sa parole, reçoit une couche d'argent portrait de son rachat, ou une couche d'or qui le couvre de la justice de Dieu.

Adam n'a pas voulu de production spirituelle pour sa descendance en couvrant sa zone de production avec des feuilles de figuier. Cain n'a pas su s'en sortir de cette malédiction, mais malgré Adam, Dieu a racheté une fragrance de la progéniture d'Adam en lui forçant d'enlever le figuier et en l'habillant avec des peaux de bélier. Ces mêmes peaux de bélier qui recouvre le Tabernacle. Un portrait de la nature de Christ qui nous offre la rédemption à travers un processus de rachat. Abel a su profiter de cette chance quant à lui.

Adam a transféré sa pensée charnelle à sa descendance. Cette pensée charnelle a voulu atteindre Christ, mais à chaque fois Christ, notre exemple, a pu la repousser. Résister au diable et il fuira loin de vous (**1 Pierre 5 :5**). Il faudra donc du feu et de l'eau pour combattre la pensée charnelle aux siècles des siècles (**Romains 16 :20 ; 1 Corinthiens 15 :25**).

Pour faire disparaître la pensée charnelle, Dieu a deux options :

**La première option c'est de faire disparaître les vaisseaux qui contiennent la pensée charnelle. C'est ce que justement Dieu a fait en détruisant le monde par le Déluge, Sodome et Gomorrhe par le feu, les nations cananéennes par le glaive.**

**Ainsi, il détruisait les vaisseaux de transmission automatique de la pensée adamique. Dieu continuera le processus de destruction des vaisseaux de la pensée charnelle à travers le feu de l'Armageddon et Gog et Magog.**

Si l'injustice d'un homme arrive à son apogée, Dieu n'a pas d'autre choix que de le détruire éternellement.

Cela est une phase de l'Étang de feu et de soufre que nous voyons clairement dans le verset suivant : **Apocalypse 21 : 8** : « Quant aux lâches, aux infidèles, aux dépravés, meurtriers et débauchés, aux sorciers, aux idolâtres et à tous les menteurs, leur part sera l'étang ardent de feu et de soufre, c'est-à-dire la seconde mort » ; **2 Pierre 3 : 7** : « Or, par la parole de Dieu, le ciel et la terre actuels sont gardés pour le feu, réservés pour le jour du jugement et de la perdition des hommes impies » ; **Matthieu 25 : 46** : « Et ils iront à la peine éternelle, tandis que les justes iront à la vie éternelle ».

Dieu détruit les vaisseaux du mal, **les canaux de transmission de la pensée charnelle**, dans cette phase de jugement. Par opposition à la mort naturelle qui donne droit à la résurrection, la seconde mort, quant à elle, est le résultat d'une condamnation par Dieu et aboutit à une destruction totale et définitive sans espoir de revenir un jour, sans espoir de résurrection. Ici la **Seconde mort typifie le jugement éternel de Dieu à travers l'Armageddon ou plus tard la destruction finale de Gog et Magog.**

L'étang de feu et de souffre est différent de l'enfer qui est le plus souvent vu comme une zone de rétention et de prison.

**Shéol, Hadès** prennent le sens de **tombe littérale**. C'est-à-dire, la mort et le séjour des morts qui représentent en même temps le catholicisme et le protestantisme qui retiennent emprisonner l'esprit des hommes. La mort naturelle aussi retient les corps des hommes qui meurent sans le baptême du Saint-Esprit (Job 14 :).

La Géhenne traduit **la fosse de détrit** qui se situe à l'entrée de Jérusalem. C'est un lieu où l'on jette des ordures. À force d'y jeter du fatras, le feu de la Géhenne reste allumé. Cela montre que le jugement de Dieu ne s'arrêtera pas, pas avant qu'il ait lavé la terre de toutes ses ordures. **Esaïe 4 : 4** « Après que le Seigneur aura lavé les ordures des filles

de Sion, et purifié Jérusalem du sang qui est au milieu d'elle, par le souffle de la Justice et par le souffle de la destruction ».

Le **Tartarus** prend le sens d'**abîme**, la prison de l'esprit ou de la pensée. Nos folles envies, nos mauvaises manies et habitudes, nos conceptions destructives peuvent nous enfoncer dans cet enfer.

Cependant, Dieu n'aura pas besoin de détruire tous les hommes pour mettre le diable sous ses pieds. C'est cette situation qui donne justement sens à une **seconde approche** de l'étang de feu et de souffre.

Dans **Apocalypse 21 :8** nous voyons un jugement physique s'exercer contre les vaisseaux du mal, c'est-à-dire, les méchants et les pécheurs. C'est une phase de destruction physique. **Malachie 4 :1.**

Cependant, dans les versets qui suivent, Dieu rentre en jugement non avec les vaisseaux du mal, mais avec l'esprit du mal ou adamique lui-même. Pour juger l'esprit adamique, Dieu utilise une seconde approche.

**Apocalypse 19 :20** : « Et la bête fut prise, et avec elle le faux prophète, qui avait fait devant elle les prodiges par lesquels il avait séduit ceux qui avaient pris la marque de la bête et adoré son image. Ils furent tous les deux jetés vivants dans l'étang ardent de feu et de soufre ».

**Apocalypse 20 :10** : « Et le diable, qui les séduisait, fut jeté dans l'étang de feu et de soufre, où sont la bête et le faux prophète. Et ils seront tourmentés jour et nuit, aux siècles des siècles »

**Apocalypse 20 : 14, 15** : « Puis la mort et le séjour des morts furent jetés dans l'étang de feu. L'étang de feu, c'est la seconde mort. Tous ceux qui ne furent pas trouvés inscrits dans le livre de vie furent jetés dans l'étang de feu ».

L'Etang de feu et de soufre reçoit les éléments suivants : la **bête**, le **faux prophete**, le **diable**, la **mort et le séjour des morts**. Nous devons nous arrêter sur cette partie : Et ils seront **tourmentés jour et nuit, aux siècles des siècles.**

Le mot **tourment** nous montre ici le **désir de se manifester sans succès car ces esprits seront assujettis par le feu**. Dans **Esaïe 4 : 5**, la bible nous parle d'une **nuée fumante et d'un feu de flammes éclatantes** établis sur la montagne de Sion et ses lieux d'assemblées. La nuée peut tenir le désert dans l'ombre et empêcher les serpents de faire surface, ainsi que le feu tienne les animaux féroces à distance et empêcher tout ce qui pourrait profiter des ténèbres de se manifester.

L'église primitive avait commencé à constituer cette phase de l'Etang de feu et de soufre en laissant le terrain de la pensée charnelle, pour habiter une zone où règnent l'esprit et la justice de Dieu. L'Eglise de l'Arrière-saison complètera les flammes de l'Etang devant servir à contenir l'exposition au mal à laquelle fait force la nature humaine.

En livrant l'esprit adamique à un peuple enveloppé par la justice de Dieu, Dieu terminera l'exercice qu'il avait commencé avec Adam pour lequel il avait échoué. Dieu utilise les vents comme messagers et les flammes de feu comme serviteurs. **Psaumes 104 : 9** « Il fait des vents ses messagers, des flammes de feu ses serviteurs ».

**Comme le feu maintient sous sa chaleur l'airain de l'autel des holocaustes et l'eau appesantit l'airain de la cuve**, ainsi Dieu aura un peuple habité par son souffle de feu et de soufre qui pourra contenir l'esprit adamique sans que Dieu ait besoin de toujours intervenir. « Personne n'enseignera plus à son prochain disant connaît le Seigneur, mais tous me connaîtront du plus petit au plus grand d'entre eux ». **Hébreux 8 :11**

**Son Epouse ainsi que ce peuple de la nouvelle terre, seront son Etang de feu et de soufre. Tout homme qui sera un vainqueur aura vaincu la pensée charnelle. Vaincre cette pensée charnelle que nous recevons automatiquement d'Adam, est synonyme de son maintien en nous, dans une condition « hors état de nuire ».** **Nous prendrons part aux flammes éternelles de Dieu qui enfermeront aux siècles des siècles, l'esprit adamique dans le feu de la justice produit par un peuple. Cette justice établie dans la vie d'un homme, rendra impossible la cohabitation avec le mal hérité d'Adam.** La présence de l'épouse même dans le règne millénaire, laissera échapper des parcelles de soufre pouvant consumer le mal qui l'entoure. Ananias ne pouvait pas exister en présence d'un Pierre investi par la justice de Dieu.

Toute la terre sera remplie de la Gloire de Dieu (**Psaumes 72 :19**), le nourrisson s'ébattra sur l'autre de la vipère et l'enfant sevré mettra sa main dans la caverne du Basilic. Cela montre la prison de Satan durant le règne millénaire, enchaîné par les 144,000 mailles de la chaîne de justice, et tous ceux qui auront l'épouse comme modèle à suivre. L'environnement de justice qui sera établi sur la terre durant les prochains mille ans, maintiendront l'esprit du serpent à un niveau inoffensif ou même les enfants ne dépendront plus de l'esprit adamique.

**Ésaïe 65 :17** « Car je vais créer de nouveaux cieux Et une nouvelle terre ; On ne se rappellera plus les choses passées, **Elles ne reviendront plus à l'esprit** ». **Les choses passées ne reviendront plus à l'esprit du fait qu'elles seront assujetties par la justice dans la vie des vainqueurs.**

La bête, le faux prophète, le diable, le dragon, le serpent ancien, la mort et le séjour des morts ne constituent en rien une menace pour Dieu. Ces esprits impurs sont incapables de l'atteindre. Dieu intervient dans cette affaire pour racheter une fragrance de la progéniture d'Adam. Une fois que la création aura enfanté ses vainqueurs, Dieu pourra leur (les vainqueurs) livrer le prince de la puissance de l'air, l'esprit Adamique qui est appelé la bête, le faux prophète, le diable, le dragon, le serpent ancien, la mort et le séjour des morts. Ils auront soin de le maintenir assujéti dans une flamme de justice éternelle produite en eux par l'esprit et la parole de Dieu. 2 Pierre 3 :12 « tandis que vous attendez et hâtez l'avènement du jour de Dieu, à cause duquel les cieux enflammés se dissoudront et les éléments embrasés se fondront ! ».

Chaque vainqueur aura mis sous ses pieds la pensée adamique. La nature humaine sera toujours exposée, mais la justice de Dieu en nous pourra tenir loin la pensée charnelle qui sera tourmentée ne pouvant plus trouver de canal de transmission.

Le rassemblement des vainqueurs est donc présentée comme l'Étang de feu et de soufre que Dieu pourra utiliser pour livrer l'esprit de l'homme, tels la nature et les attributs du péché. La tête de Jézabel, sa paume des mains et sa paume des pieds, seront jugés par le feu de Gog et Magog, et aucun habitant de la terre ne pourra plus se tourner vers le Catholicisme, le pentecôtiste ou le protestantisme. La pensée charnelle d'Adam et l'esprit

de la religion humaine de Nimrod, seront vaincus par ces flammes éternelles et maintenus sous contrôle aux siècles des siècles. Dans **Mathieu 13 :50**, Jésus parle d'une fournaise Ardente où il y aura des pleurs et des grincements de dents. Le portrait de grincement de dents, traduit l'impuissance de l'esprit charnelle de se manifester dans un peuple de vainqueurs. Elle grince les dents, car elle voit ce qu'elle aurait pu faire, mais est impuissante face à cette justice éternelle dans la vie des vainqueurs. Les biens de l'homme fort seront pillés, et ce dernier sera lié. **Mathieu 12 :29**. Le Laboureur contrôlera le moissonneur et celui qui foule le raisin contrôlera celui qui répand la semence. **Amos 9 :13**

Que le nom de l'Eternel soit béni !!!